

「いれもの」は、実用的にいえば文字どおり、「もの」を「いれるもの」ための「もの」ということであつて、それ以上でも以下でもない性質のものだ。

しかし、「いれもの」をたんに実用的機能の面だけで割り切つて考へることができないのも、人間のおもしろいところだ。もちろん、考へようとするに、ものがはいればそれでよい、というので、ありあわせの古いボール箱などを「いれもの」として使うこともあるが、それは、たとえば引越しのとき、といった臨時の「いれもの」であつて、まぎりなりにも、生活備品としての「いれもの」には、われわれはなんらかの美的くふうを凝らす。古いボール箱に紙をはり、空きカンにはペンキを塗る。「いれもの」は、うつくしくなければならぬのだ。「いれもの」がうつくしくなければ、生活そのものがうつくしくないのである。

商品化された「いれもの」を買うときのわれわれは、ときとして、そのなかにはいるものを買うときよりも慎重である。たとえば、小麦粉だの砂糖だのは、日常の必需品であつて、べつに銘柄を指定することもないが、それらの食品をいれるキヤニスターを買うときには、あちこちの店を歩きまわつて、よいデザインの品物をさがす。値段が多少高くても、うつくしいものを手にいれようと一生けんめいになる。

タンスなどもそうだ。値段と実用性からいえば、デパートの特価品売り場にたくさんタンスがならんでいるから、そのなかからえらべばある。「いれもの」はそれじたいの価値をもつものである。まえにあげた女性のハンドバッグなどもその一例だ。実用機能からいえば、財布などの化粧品だのといった小物がそのなかにはいればそれでよいので、極端にいえば、丈夫な紙袋だつて間にあう。しかし、そう

はゆかない。ハンドバッグは、「ものいれ」なのではなく、それじしん、うつくしい「もの」でなければならないのである。だから、ハンドバッグその他の袋ものに、高いおカネを払う。そればかりではない。「いれもの」がうつくしい「もの」であることをによつて、そのなかにはいるものの価値もすっかりかわつてしまふからふしげである。

(加藤秀俊「暮しの思想」)

33 32 31 30 29 28 27 26 25 24 23 22 21 20 19 18 17 16 15 14 13 12 11 10 09 08 07 06 05 04 03 02 01



66 65 64 63 62 61 60 59 58 57 56 55 54 53 52 51 50 49 48 47 46 45 44 43 42 41 40 39 38 37 36 35 34

城あとの中まん中に、ちいさな山があつて、上のやぶには、野ぶどうの実がじのよううにうれでいました。さて、かすかなかすかな日照り雨が降りましたので、草はきらきらと光り、向こうの山は暗くなりました。そのかすかなかすかな日照り雨がはれましたので、草はきらきら光り、向こうの山は明るくなつて、たいへんまぶしそうに笑っています。そちの方から、もずが、まるで音ふをばらばらにしてふりまいたように飛んできて、みんな一度に、銀のすすきのほにどまりました。野ぶどうはかんげきしてすきとおつた深い息をつき、葉からしづくをぱたぱたこぼしました。

東のはいいろの山脈の上を、冷たい風がふつと通つて、大きなにじが、明るい夢の橋のようにやさしく空にあらわれました。そこで、野ぶどうの青白い樹液は、はげしくはげしく波うちました。

そうです。今日こそただの一言でも、にじとことばをかわしたい。丘の上のかな野ぶどうの木が、夜の空にもえる青いほのおりも、もつと強い、もつとかなしいおもいを、はるかの美しいにじにささげると、ただこれだけを伝えたい、ああ、それからならば、それからならば、それからなれば、それからなれば、それからなれば、実や葉が風にちぎられて、あの明るい冷たいまつ白の冬のねむりにはいつも、あるいはそのままかれてしまつてもいいのでした。「にじさん。どうか、ちょっとどこつちを見てください。」野ぶどうは、ふだんのすきとおる声もどこかへ行つて、しわがれた声を風に半分とられながら叫びました。

やさしいにじは、うつとり西のあおい空をながめていたおおきなおいひとみを、野ぶどうに向けました。

「なにかご用でいらつしやいますか。あなたは野ぶどうさんでしょ

う。」

野ぶどうはまるでぶなの木の葉のようにプリプリふるえてかがやいて、いきがせわしくて思うようにものが言えませんでした。
「どうか私のうやまいを受け取つてください。」
にじは大きくいきをつきましたので、黄やすみれ色は一つずつ声をあげるよういかがやきました。そして言いました。

「うやまいを受けることはあなたもおなじです。なぜそんなにきな顔をなさるのですか。」「私はもう死んでもいいのです。」「どうしてそんなことを、言うのです。あなたはまだお若いではありますか。」

（宮沢賢治「花の童話集」）



あまがえるどもは、はこんできた石にこしかけてため息をついたり、土の上に大の字になつてねたりしています。そのかげぼうしは青く日がすきとおつて地面に美しく落ちていきました。団長はおこつていてあまがえるは、ねていたものをゆり起こして、団長がまたでてきたときは、もうみんなちゃんと立つていました。カイロ団長がもうしました。

「なんだ。のろまども。今までかかつてたつたこれだけしか運ばないのか。なんというきさまらはいくじなしだ。おれなどは石の九百貫やそこら、三十分で運んで見せるぞ。」

「とても私らにはできません。私らはもう死にそうなんです。」
「えい。いくじなしめ。早く運べ。晚までにできなかつたら、みんな警察へやつてしまふぞ。警察ではシユツポンと首を切るぞ。ばかめ。」

あまがえるはみんなやけくそになつてさけびました。

「どうか早く警察へやつてください。シユツポン、シユツポンと聞いているとなんだかおもしろいような気がします。」

カイロ団長はおこつてさけびだしました。

「えい、馬鹿者めいくじなしめ。えい、ガーアアアアアアアアアアア。」

カイロ団長はなんだか変な顔をして口をパタンとじました。ところが、「ガーアアアアアアアアア」という音はまだつづいています。それはまつたくカイロ団長ののどからでたのではありませんでした。かの青空高くひびきわたるかたつむりのメガホーンの声でした。王さまのあたらしい命令のさきぶれでした。

「そら、あたらしいご命令だ。」と、あまがえるもとのさまがえるも、急いでしやんと立ちました。かたつむりのふくメガホーンの声はいともほがらかにひびきわたりました。

「王さまのあたらしいご命令。王さまのあたらしいご命令。一個條。

ひとに物をいいつける方法。第一、ひとにものをいいつけるときはそのいいつけられるものの目方で自分のからだの目方をわつて答を見つける。第二、いいつける仕事にその答をかける。第三、

（宮沢賢治「カイロ団長」）

その仕事を一ぺん自分で二日間やつてみる。以上。その通りやらない



さああまがえるどもはよろこんだのなんのつて、チエッコという
算術のうまいかえるなどは、もうすぐ暗算をはじめました。いいつ
けられるわれわれの目方は拾匁（約三十七グラム）、いいつける
団長のめかたは百匁、百匁わる拾匁答十。仕事は九百貫目、九百
貫目かける十、答九千貫目（約三万四千キロ）。

「九千貫だよ。おい。みんな。」
「団長さん。さあこれから晩までに四千五百貫目、石をひっぱつて
ください。」

「さあ王様の命令です。引っぱつてください。」

「今度は、とのさまがえるは、だんだん色がさめて、あめ色にすきと
おつて、そしてブルブルふるえてまいりました。あまがえるはみんなでとのさまがえるをかこんで、石のあるところ
へつれて行きました。そして一貫目ばかりある石へ、綱をむすびつけ
ろえてはやしてやりました。」

「さあ、これを晩までに四千五百運べばいいのです。」
「いいながら
カイロ団長の肩に綱のさきを引っかけてやりました。団長もやつと
覚悟がきまつたと見えて、持つていた鉄の棒を投げすてて、目をちや
んときめて、石を運んで行く方角を見さだめましたがまだどうもほん
とうに引っぱる気にはなりませんでした。そこであまがえるは声をそ
ろえてはやしてやりました。」

（宮沢賢治「カイロ団長」）

「王様のあたらしいご命令。王様のあたらしいご命令。すべてあらゆ
るいきものはみんな氣のいい、かあいそうなものである。けつしてに
くんではならん。以上。」それから声がまたむこうのほうへ行つて
やつたり、まがつた足をおおしてやつたり、とんとんせなかをたたいて
たりいたしました。

「王様のあたらしいご命令。」とひびきわたつております。
「ああ、みなさん、私がわるかつたのです。私はもうあなたがたの
団長でもなんでもありません。私はやつぱりただのかえるです。あ
したから仕立屋をやります。」
「あまがえるは、みんなよろこんで、手をパチパチたたきました。
次の日から、あまがえるはもとのようにゆかいにやりはじめました。

カイロ団長は、はやしにつりこまれて、五へんばかり足をテクテ
クふんばつてつなを引っぱりましたが、石はびくとも動きません。
とのさまがえるはチクチクあせを流して、口をあらんかぎりあけ
て、フウフウといきをしました。まつたくあたりがみんなくらくらし
て、茶色に見えてしまつたのです。

「ヨウイト、ヨウイト、ヨウイト、ヨウイトシャ。」

とのさまがえるはまた四へんばかり足をふんぱりましたが、おしま
いのときは足がキクツと鳴つてくれにやりとまがつてしましました。
まがえるは思わずどつとわらいだしました。がどういうわけかそれ
ら急にしいんとなつてしましました。それはそれはしいんとしてしま
いました。みなさん、このときのさびしいことといつた



読解問題 11月4週分

問1 読解マラソン集5番「『いれもの』」を読んで次の問題に答えましょう。

○と×との組み合わせが合っているものの数字を書きなさい。

A われわれは、生活備品としてのいれものには美しさを求める

○と×との組み合わせが合っているものの数字を書きなさい。

B われわれは、ときには、中身よりもいれものを買う方に慎重になる

I A○ B○ 2 A○ B× 3 A× B○ 4 A× B×

問2 読解マラソン集5番「『いれもの』」を読んで次の問題に答えましょう。

○と×との組み合わせが合っているものの数字を書きなさい。

A いれものは、入れる中身によってはじめて価値あるものとなる

○と×との組み合わせが合っているものの数字を書きなさい。

B いれものが美しいと、そのなかに入るものの価値も変わってしまう

I A○ B○ 2 A○ B× 3 A× B○ 4 A× B×

問3 読解マラソン集6番「城あとのまん中に」を読んで次の問題に答えましょう。

○と×との組み合わせが合っているものの数字を書きなさい。

A 「音ぶをばらばらにしてふりまいたように」というのは「思い思に鳴きながら」ということを表している

B 野ぶどうが「しわがれた声」でさけんだのは、もう年をとっていたからである

I A○ B○ 2 A○ B× 3 A× B○ 4 A× B×

問4 読解マラソン集6番「城あとのまん中に」を読んで次の問題に答えましょう。

○と×との組み合わせが合っているものの数字を書きなさい。

A 野ぶどうが思うようにものが言えなかったのは、にじことばをかわせてうれしかったからである

B 「うやまいを受けることはあなたも同じです」と言ったときのにじの気持ちは、自信にあふれていた

I A○ B○ 2 A○ B× 3 A× B○ 4 A× B×

問5 読解マラソン集7番「あまがえるどもは」を読んで次の問題に答えましょう。

○と×との組み合わせが合っているものの数字を書きなさい。

A カイロ団長が鉄の棒を取ってきたときには、もうねているあまがえるはいなかった

B あまがえるがみんなやけくそになつたのは、シュッポンという音がおもしろそうだったからである

I A○ B○ 2 A○ B× 3 A× B○ 4 A× B×

問6 読解マラソン集7番「あまがえるどもは」を読んで次の問題に答えましょう。

○と×との組み合わせが合っているものの数字を書きなさい。

A カイロ団長ののぞから出た「ガーアアアアアアアア」という音は止まらなかった

B カタツムリが新しい命令を出すまでは、とのさまがえるがあまがえるたちの王様だった

I A○ B○ 2 A○ B× 3 A× B○ 4 A× B×

問7 読解マラソン集8番「さああまがえるどもは」を読んで次の問題に答えましょう。

○と×との組み合わせが合っているものの数字を書きなさい。

A とのさまがえるが足をふんばってつなを引っ張っても、石はほんのわずかしか動かなかった

B とのさまがえるが引っ張る気にならなかつたので、あまがえるは声をそろえてはやした

I A○ B○ 2 A○ B× 3 A× B○ 4 A× B×

問8 読解マラソン集8番「さああまがえるどもは」を読んで次の問題に答えましょう。

○と×との組み合わせが合っているものの数字を書きなさい。

A あまがえるたちは、王様にしかられたので、しーんとなつた

B あまがえるたちがとのさまがえるを助けてあげたので、王様はほめてくれた

I A○ B○ 2 A○ B× 3 A× B○ 4 A× B×